

BALANCE GENERAL DEL PRIMER AÑO DE HOSTILIDADES

Septiembre 25, 1980

El análisis que presentamos a continuación, es un balance general del primer año de hostilidades, hecho a grandes rasgos y dirigido a uno de nuestros Frentes de combate en carta que, con fecha 25 de septiembre, de 1980, el Comandante en Jefe de nuestra Organización envía a todos los oficiales y combatientes del Frente No. 2.

Dado su carácter epistolar no se detallan en él todos, pero sí se señalan los principales logros políticos y militares, conseguidos a lo largo de este año de lucha.

Lo transcribimos aquí respetando fielmente tanto su contenido como su forma epistolar.

Septiembre 25.80

Para todos los oficiales y combatientes del Frente No. 2.

Muy queridos y recordados hermanos: Hace pocos días que celebramos, con mucha alegría y entusiasmo, el primer aniversario del día en que iniciamos nuestra etapa de hostilidades.

Gracias a la dinámica y combatividad de todos nuestros frentes guerrilleros, de nuestras zonas de resistencia y de nuestro frente urbano, hemos podido, en doce meses, dar pasos muy importantes y significativos en el desarrollo de la Guerra Popular.

Pensamos por eso que es importante el hacer un balance general del trabajo realizado y de los logros obtenidos, para que podamos apreciar con claridad cuál es el momento presente que vivimos y cuál es el futuro que nos espera.

Vamos a dividir nuestro análisis en cuanto a los logros obtenidos, en dos aspectos: 1o. Desde el punto de vista de la lucha revolucionaria en general. 2o. Los efectos que nuestra lucha ha tenido sobre el enemigo.

1o. DESDE EL PUNTO DE VISTA DE LA LUCHA
REVOLUCIONARIA EN GENERAL.

El surgimiento de Nuestra Organización, con todo el caudal de lucha militar y política que ha desarrollado en estos doce meses, ha significado, sin lugar a dudas, un fortalecimiento muy sólido y concreto de la lucha general que libra nuestro Pueblo por su liberación. A ello ha contribuido la cantidad y continuidad de nuestras operaciones y la calidad que éstas han mantenido tanto en su aspecto político como en lo militar.

Los combates de ORPA han aportado, desde el punto de vista político, un torrente de estímulo; y han abierto en unos casos y consolidado en otros, la certeza en las posibilidades de triunfo de la Guerra Revolucionaria.

Hemos incorporado sectores verdaderamente estratégicos a la Guerra Popular y hemos ampliado la lucha y la guerra a regiones muy amplias y decisivas para el triunfo.

La expectativa que creó nuestro surgimiento hace 12 meses, se ha convertido ahora en una desbordante simpatía en los miles y miles de trabajadores y habitantes de todas las zonas en donde hemos actuado, en la ciudad y en el campo. Sería imposible determinar en números, las cantidades de gentes que han recibido nuestro mensaje revolucionario, las que se han identificado con nosotros y para quienes ORPA es una realidad y una esperanza sobre todo.

Por todas las manifestaciones que hemos recibido, muy reales y concretas, no cabe duda de que suman cientos de miles los campesinos, obreros, estudiantes y sectores medios que nos apoyan y ven en nosotros, como parte del Movimiento Revolucionario en general, una perspectiva, una realidad y una esperanza.

Este hecho cobra una importancia mayor si comprobamos que, a lo largo de este tiempo, la acción del enemigo ha sido implacable y terrible, como pocas veces en nuestra ya dura y sangrienta historia. Desde ahí hay que valorar también el papel que ha jugado Nuestra Organización, al contribuir a que la lucha no sólo se mantenga sino, lo que es más importante, en medio de las peores condiciones de represión, esta lucha se amplíe, se consolide y tome un camino cada vez más ascendente.

Analizando las cosas con sencillez y sin vanagloriarnos, pensamos que pocas veces una organización había conseguido, en tan poco tiempo de actuación pública, efectos políticos y militares semejantes.

Es claro que esto no es debido a la casualidad. Sabemos perfectamente que no somos una organización nueva; lo que hemos conseguido en este año es fruto de un trabajo paciente, sacrificado y, por qué no decirlo, muy inteligente y cuidadoso, que realizó Nuestra Organización por más de 8 años, antes ya de salir a luz pública.

Es éste otro elemento que hay que valorar hoy que hablamos de nuestro primer año. Para entenderlo mejor habría que decir, muy simplemente, que todo lo que cosechamos, que todos los éxitos conseguidos, que todos los logros obtenidos, es fruto muy directo de toda la etapa de preparación, de la construcción paciente y sólida de Nuestra Organización, de la forja y formación de sus cuadros y oficiales.

Y este elemento, que debemos valorar debidamente, para no creer que las cosas se consiguen fácilmente o que son fruto de la casualidad o de la buena suerte, nos debe servir también para darnos cuenta de que toda la experiencia que hemos conseguido en el transcurso de este primer año de hostilidades, es a su vez, base y raíz de todas las posibilidades de nuevos logros y éxitos en el futuro.

Debemos saber y comprender que todos los esfuerzos y sacrificios, así como los riesgos que corremos en la actualidad, son la semilla y el abono de nuevos éxitos y triunfos en el futuro inmediato y son, sumados a lo que hagamos en los próximos meses, la garantía del triunfo definitivo de Nuestro Pueblo.

Esta es una reflexión importante para todos, tanto para los más veteranos, como para los nuevos combatientes; es algo que debemos tener presente siempre, pero sobre todo en los momentos difíciles. Ese debe ser nuestro estímulo y acicate para salir adelante.

Pero volviendo al tema del papel jugado por la Organización en su aporte a la lucha general del Movimiento Revolucionario, es importante anotar los esfuerzos que ha realizado y la política consecuente que ha mantenido, para ir impulsando y consiguiendo la unidad de todas las fuerzas revolucionarias en el país. No pocos esfuerzos ha aportado en ese sentido Nuestra Organización dentro de los cuales, quizás el más importante haya sido el practicar, desde un principio, una política consecuente y franca para conseguir ese objetivo estratégico. No pocas dificultades se han tenido que ir venciendo, pero se ha hecho. Se ha tenido la suficiente madurez y hasta paciencia, para ir aportando todo lo que nos ha sido posible en este complejo camino. Nuestro trabajo no ha sido en vano. Los pasos que se van dando, los logros que se van consiguiendo, la unidad que se va construyendo sobre bases sólidas, tiene el aporte de Nuestra Organización, y tratamos, dentro de lo posible, de aportar y dinamizar lo más que se pueda en este proceso que ahora lo contemplamos con franco y verdadero optimismo.

También es necesario resaltar el impacto y aceptación que Nuestra Organización ha tenido en el exterior. Este ha sido un brillante y sacrificado trabajo de algunos cuadros, de militantes nuestros y de gente de buena voluntad y maravillosa solidaridad, que nos han

prestado todo su concurso y entusiasmo, así como recursos técnicos, para que el trabajo de Nuestra Organización se lograra proyectar en todas las áreas del mundo que tienen alguna relación con nosotros y en donde, gracias a todo este trabajo realizado, existe simpatía y respeto, además de disposición solidaria por Nuestra Organización.

Esta proyección que, por supuesto, no sería posible si no reflejara exactamente el trabajo realizado aquí, es otro de los logros verdaderamente importantes y trascendentes conseguidos en este año y que, claro está, no solamente benefician a Nuestra Organización, sino que van encaminados a que se conozca la lucha heroica de Nuestro Pueblo en todo el mundo, consiguiendo así lo que nos hemos propuesto: solidaridad y respeto por un pueblo que lucha, y no sólo lástima y lágrimas, como se había hecho anteriormente.

Esta sería una breve síntesis de los aspectos logrados en cuanto a la lucha general de Nuestro Pueblo. Veamos ahora el punto siguiente.

2. LOS EFECTOS QUE NUESTRA LUCHA HA TENIDO SOBRE EL ENEMIGO.

Esto lo veremos en dos campos: a) En el campo político.
b) En el campo militar.

- a) EN EL CAMPO POLITICO, el apareamiento de Nuestra Organización, junto al incremento de la lucha revolucionaria en general, por parte de las otras Organizaciones Revolucionarias hermanas, ha significado en el último año, el deterioro más fuerte que haya podido sufrir cualquier régimen. Le ha cerrado cualquier posibilidad de maniobra política y se ha agudizado como nunca la represión.

Esto significa, como lo analizábamos en uno de nuestros editoriales de ERUPCION, que el gobierno se ha debilitado enormemente y que, fruto de su propia desesperación, sólo puede hacer frente a la situación de insurgencia de Nuestro Pueblo, mediante el terror, la represión y la tortura. Todo esto, en lugar de significar un índice de fortaleza del gobierno, lo que evidencia es una enorme debilidad, la que, debido al desarrollo creciente del Movimiento Armado en el país, puede irse aumentando cada día más hasta llevarlos a la derrota total.

Creo que sin exagerar, en lo sustancial y básico, el enemigo ha perdido la batalla política en todos los flancos, tanto a nivel interno como a nivel internacional. Y que ha consumado una de las derrotas más serias que puedan darse en la contrainsurgencia: no sólo ha perdido las posibilidades de apoyo en la población, sino que además se dedica a hostigarla, a reprimirla y, en algunos casos, a exterminarla.

Cada día que pasa, cada masacre que realizan, cada crimen que cometen, cada bombardeo que ejecutan, contribuye a cabar su propia tumba. No hay lugar en donde no sean odiados, en donde no sean temidos, en donde no se les desprecie.

Y esto mismo les sucede también en el campo internacional. No creemos exagerar al decir que nunca, en la historia de Guatemala, había existido un régimen tan repudiado y aislado en lo internacional. Ya a estas alturas, hasta el imperialismo norteamericano ha tenido que repudiarlos. Sus únicos aliados son las más sangrientas dictaduras de Sud-América (también universalmente desprestigiadas) y los sionistas-israelitas.

Todo esto es un logro de la lucha de Nuestro Pueblo y en ello también, orgullosamente, ha contribuido y ha puesto su granito de arena Nuestra Organización, consciente de que al enemigo, dentro de una lucha integral y completa como es la Guerra Revolucionaria, hay que derrotarlo en todos los frentes, sin descuidar ninguno.

- b) EN EL CAMPO MILITAR, dos son los aspectos más significativos - que debemos resaltar como resultado de nuestro accionar. En primer lugar, hemos conseguido hacer entrar al enemigo en una e tapa de serio desgaste, con todas las implicaciones que esto tiene en sus aspectos materiales de recursos, en la moral de sus tropas y en la moral de quienes defienden y apoyan al ejército, como es la oligarquía guatemalteca.

Hemos obligado al enemigo a hacer los esfuerzos más grandes y sistemáticos, sobre todo a partir de la contraofensiva que lanzan en el mes de julio para tratar de hacernos frente y aniquilarnos. Todos estos esfuerzos fallidos, sumados a los del primer semestre el año, apuntan a una derrota enemiga. Aunque, dada la táctica cuidadosa que ellos han empleado, el nivel de golpes que nosotros les hayamos podido asestar no sean muy espectaculares, sólo el hecho de que hayan tenido que hacer constantemente enormes despliegues, tanto de recursos humanos como de medios técnicos, y que, a pesar de ello no sólo no han conseguido nada, sino que siempre, aún en las operaciones que para ellos eran favorables, hayan resultado golpeados y hayan tenido que emprender el camino de la retirada, son derrotas mucho más grandes y de efectos mucho más fuertes de lo que nos podemos imaginar.

Esto ha hecho que se acrecienten las contradicciones entre ellos mismos, que la oligarquía empiece a perder la confianza en sus defensores, en sus perros rabiosos de presa. Es interesante, en este punto, que el ejército ha tenido que estar engañando constantemente a la oligarquía, para mantener su prestigio. Aparte de las versiones mentirosas de los comunicados de Acción Cívica y de los de Relaciones Públicas del Ejército, han tirado todavía otras informaciones y rumores sobre grandes triunfos. Estas informaciones demostrarían sólo su capacidad de novelis--

tas y no de militares, por la facilidad para inventarse fantasías.

En el segundo aspecto militar, hemos conseguido en alto grado la dislocación estratégica de las fuerzas de operaciones del enemigo. El asunto es que para nuestras zonas, no sólo han tenido que trasladar tropas para reforzar sus guarniciones existentes, sino que han tenido que echar mano de sus batallones más selectos, teniéndolos que dispersar a lo largo de nuestras zonas de operaciones, sin conseguir, por supuesto, ningún resultado.

Ese proceso de disloque probablemente siga en las próximas semanas y será lo que nos cree mejores condiciones todavía para futuras operaciones nuestras. De tal manera que al seguir nosotros aplicando y multiplicando nuestra táctica, en plazo de uno, tres o cuatro meses más, los habremos obligado a concentrarse de nuevo y abandonar todo el campo. Habiendo culminado así la etapa de esta guerra en cuanto a los territorios en disputa.

Todo esto da un panorama de logros militares verdaderamente importante. Pero sobre todo, sienta las bases para una nueva fase dentro de las operaciones militares, en un momento en que el ejército enemigo aumenta su desgaste sólo con el hecho de que no nos pueda golpear y de que nosotros mantengamos toda la iniciativa que sea posible. Y que nos esforcemos, pese a todos los sacrificios que ello supone, en darle todos los golpes que nos sea posible, de todo tamaño y calibre.

En resumen: gracias a nuestra táctica y estrategia, pero, sobre todo, a la aplicación en la práctica que éstas han tenido, hemos conseguido todos los objetivos que nos habíamos propuesto para esta primera fase de nuestras operaciones militares. No sólo le hemos ocasionado al enemigo un número significativo de bajas sino que, sobre todo, le hemos desgastado y dislocado en toda su estrategia y táctica. Este sería, quizás, el logro más grande que hemos obtenido: conseguir ponerlo en una posición desventajosa, mientras nosotros hemos logrado fortalecernos considerablemente. Hemos mantenido la iniciativa, verdadera y objetivamente le hemos ocasionado un rompecabezas indescifrable.

En otras palabras, le hemos hecho lo que él nunca esperaba le hemos roto todos sus esquemas y lo hemos obligado a ir a la zaga de los acontecimientos.

Esta ventaja estratégica que nosotros hemos tomado y toda la desventaja que, obviamente esto supone para el enemigo, tenemos que incrementar en los próximos meses, aprovecharla mejor con golpes de más calidad, en más cantidad y en forma más sistemática. La continuidad de nuestras acciones que ha sido una de las características y una de las claves del éxito en este año, se tiene que implementar más todavía, se tiene que aumentar en cantidad y calidad en los próximos meses.

Aquí terminaríamos el análisis y sacaríamos unas conclusiones gene-

rales:

- 1) Nuestra Organización ha conseguido, fruto de su esfuerzo, sacrificio y lucha, un lugar significativo y muy importante en el corazón de Nuestro Pueblo.
- 2) Este año transcurrido nos ha permitido fortalecernos internamente, tanto política como militarmente. Si pensamos en lo que teníamos hace un año y en lo que tenemos ahora, la distancia es muy grande; significaba más pasos y caminos transcurridos de lo que normalmente se consigue en un año.
- 3) Todos los logros y éxitos de Nuestra Organización, son patrimonio legítimo de todos los integrantes de la Organización. Desde el último militante hasta el Mando, todos han hecho posible este gran logro. Es por eso que este año transcurrido es un año de logros colectivos, debidos al inmenso e infinito sacrificio y aporte de Nuestro Pueblo, como también al esfuerzo y sacrificio de todos los militantes, combatientes, cuadros y oficiales de ORPA. Todo esto que ahora celebramos, no sería posible, ni siquiera imaginable, si no fuera por los miles de horas de trabajo y temple, de esfuerzo y heroísmo de todos nuestros combatientes, oficiales y mandos.

Quiero también en esta comunicación dedicar unas palabras especiales a todos los integrantes del Frente No. 2.

En primer lugar hay que decir que ha sido un Frente consecuente, que ha honrado la presencia combativa de nuestros más grandes dirigentes y fundadores. Es un frente que ha sabido afrontar valientemente, tanto las tareas combativas que se le han encomendado, como todos los embates que contra sus fuerzas ha tirado el enemigo. Un frente que ha sabido dar los más grandes ejemplos de heroísmo.

Un frente que está en pie de guerra y que responsablemente cumple todas sus tareas y misiones de combate. Hoy, con motivo de nuestro aniversario, queridos jefes, oficiales y combatientes del Frente No. 2, como Comandante en Jefe de Nuestra Organización, quiero felicitarlos a todos. Decirles que estamos muy orgullosos de su trabajo. Y también que estamos seguros de que siempre Nuestra Organización contará con el embate decidido, el espíritu indomable y con la combatividad acertada que se ha forjado en ese Frente.

Ustedes, queridos combatientes, están escribiendo páginas hermosas en la historia de nuestro país. Quizá no se den cuenta en estos momentos de todo lo que significa su esfuerzo, sacrificio y combate, pero tengan la seguridad de que es un trabajo decisivo para el triunfo de Nuestro Pueblo.

Por eso, hoy sólo les requerimos que sigan como hasta ahora; que superemos las deficiencias que tengamos y que estemos siempre en la primera línea de combate, en los momentos más cruciales de la guerra. Que todo eso nos llevará a ver la gran alborada que ya despu

ta en el horizonte.

De cada uno de nosotros en lo individual depende el triunfo.

Del esfuerzo colectivo surgirá el nuevo amanecer.

Los saludo y les envío muchos deseos por nuevos éxitos y más logros. Las dificultades quedan atrás cuando el sacrificio que hacemos es por Nuestro Pueblo.

Hoy, más convencido que nunca, muy cerca físicamente del lugar en donde surgió hace muchos años, en un invierno tormentoso, el grito de guerra de Nuestra Organización, hoy, cuando todo ha dejado de ser sólo un proyecto y una esperanza, queremos gritar junto a ustedes:

¡ VIVIMOS PARA LUCHAR !

¡ LUCHAMOS PARA TRIUNFAR !

Comandante en Jefe

WWW.CEDEMA.ORG